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Оживление торговли, приток инвести-
ций, подъем производства и развитие 
туризма стали ключевыми позитивны-
ми факторами для всего мира
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БиЗнеС /  
Павильон  
с российскими  
товарами  
открылся  
в Харбине

Сделано  
в России

Чжоу Хуэйин, Тянь Сюэфэй

Павильон с российскими това-
рами, открывшийся 16 мая в 
Харбине, административном 
центре провинции Хэйлунцзян 
на северо-востоке Китая, при-
влек более 80 российских про-
изводственных предприятий. 
Павильон, расположенный в 
Харбинской пилотной зоне сво-
бодной торговли, является 
единственным авторизован-
ным проектом Российского 
экспортного центра (РЭЦ) в Ки-
тае по продвижению бренда 
«Сделано в России».

Принадлежащий государ-
ству Российский экспортный 
центр предлагает финансовую 
и нефинансовую поддержку 
российским экспортерам, по-
могая им выйти на зарубежные 
рынки и создать глобальную 
торговую сеть, сообщает газета 
Heilongjiang Daily. Трехэтаж-
ный павильон площадью 1200 
квадратных метров разделен на 
выставочные зоны для демон-
страции различной продукции.

«Российские производствен-
ные предприятия представляют 
более 2 тысяч товаров в 10 кате-
гориях, включая конфеты, на-
питки, алкоголь, муку, свежие и 
замороженные морепродукты, 
пищевые масла, ювелирные из-
делия и драгоценные камни, 
специи, средства по уходу за ко-
жей и изделия ручной рабо-
ты»,  — заявил Пэн Сяофэн, ру-
ководитель Китайско-россий-
ского предпринимательского 
альянса зоны свободной тор-
говли и генеральный директор 
павильона. «Ожидается, что в 
этом году объем продаж превы-
сит 500 млн юаней (6,23 млрд 
рублей). Мы открыли каналы 

онлайн-продаж на основных 
платформах электронной ком-
мерции Китая, таких как 
Taobao, JD и Douyin. Активно об-
щаемся с бизнес-ассоциациями 
из региона дельты Жемчужной 
реки и региона дельты реки 
Янцзы, приглашая предприятия 
посетить павильон, что обеспе-
чивает переговоры с россий-
скими предприятиями в режи-
ме реального времени и помога-
ет развивать сотрудничество. 
Кроме того, в павильоне пред-
ставлен широкий ассортимент 
высококачественных китай-
ских товаров первой необходи-
мости, мелкой бытовой техни-
ки, одежды и обуви, чтобы по-
мочь российским закупщикам в 
комплексных процессах заку-
пок, таких как отбор образцов, 
переговоры о цене, подписание 
контрактов, расчеты, таможен-
ное оформление и логистика. 
Следующим шагом мы плани-
руем создать крупные центры 
обработки данных для торговли 
услугами, китайско-россий-
ские платформы торговых ус-
луг, китайско-российские плат-
формы обслуживания торгово-
го финансирования и склады в 
Москве и Владивостоке в Рос-
сии, а также в Харбине в Китае».

Данные правительства горо-
да показывают, что объем тор-
говли Харбина с Россией в про-
шлом году превысил 11,7 млрд 
юаней (145,8 млрд рублей), что 
на 78,8 процента больше, чем в 
прошлом году. Россия уже два 
года подряд является крупней-
шим торговым партнером Хар-
бина.

1 апреля в Даляньском райо-
не пилотной зоны свободной 
торговли (провинция Ляонин) 
был открыт Даляньский центр 
сотрудничества РЭЦ, который 
стал первым местным центром 
сотрудничества, созданным 
Российским экспортным цен-
тром в Китае. Даляньский 
центр сотрудничества в основ-
ном занимается развитием биз-
неса между китайскими и рос-
сийскими предприятиями. В 
Даляньском районе пилотной 
зоны свободной торговли более 
110 торгово-экономических 
предприятий ведут бизнес с 
Россией. В прошлом году их то-
варооборот с Россией составил 
около 12,6 млрд юаней (157 
млрд рублей). 

Россия два года 
подряд является круп-
нейшим торговым 
партнером Харбина

ВЫБор / Визит Путина 
укрепляет дружбу 
между Китаем и Россией

Новый импульс

Жэнь Ци

Решение президента России Владимира Путина выбрать 
Китай в качестве места своего первого зарубежного ви-
зита после начала нового срока полномочий свидетель-
ствует о прочности китайско-российских связей, а так-
же о его тесных личных отношениях с китайским руко-
водством, считают российские эксперты. После того, 
как Кремль объявил о государственном визите Путина в 
Китай, российские наблюдатели назвали целый ряд при-
чин для этого решения.

Китай является важнейшим стратегическим партне-
ром России, и отношения стран динамично развиваются 
на многих уровнях, охватывающих политическую, эко-
номическую и культурную сферы, отметил доцент Фи-
нансового университета при Правительстве Российской 
Федерации Сергей Суверов.

В 2023 году товарооборот между двумя соседними 
странами вырос на 26,3 процента, достигнув рекордного 
уровня в 240,1 миллиарда долларов, сказал Суверов, до-
бавив, что наряду с взаимным обменом технологиями 
между двумя странами быстро развиваются энергетиче-
ские связи, причем Россия выступает в качестве ключе-
вого поставщика энергоресурсов в Китай. «Визит Пути-
на придаст дальнейший импульс отношениям, особенно 
в сфере энергетики и финансов, разрешит вопросы со-
трудничества и создаст новые рамки сотрудничества», — 
сказал Суверов.

Александр Габуев, директор Берлинского центра Кар-
неги по изучению России и Евразии, заявил, что визит 
Путина в Китай был четким и логичным решением, по-
скольку Китай стал главным партнером России. По сло-
вам Габуева, китайский юань превзошел доллар США и 
евро в качестве основной торговой валюты между двумя 
соседями, укрепив свои позиции в качестве самой обме-
ниваемой валюты на Московской фондовой бирже и 
предпочтительного выбора для сбережений. Также экс-
перт подчеркнул важность сотрудничества между рос-
сийскими учеными и китайскими предприятиями, осо-
бенно в таких областях, как освоение космоса, искус-
ственный интеллект и биотехнологии.

Олег Тимофеев, доцент Российского университета 
дружбы народов, заявил, что российско-китайские эко-
номические связи достигли рекордного уровня, ссыла-
ясь на самые последние данные, свидетельствующие о 
том, что за первые четыре месяца 2024 года двусторон-
ний товарооборот увеличился почти на 5 процентов в го-
довом исчислении. По словам Тимофеева, во время визи-
та прошли переговоры по экономическому, энергетиче-
скому и инновационному сотрудничеству, поскольку в 
состав российской делегации входили пять вице-пре-
мьеров, министры иностранных дел и обороны, главы 
экономических ведомств, а также руководители россий-
ских госкорпораций из атомной, авиационной, железно-
дорожной, нанотехнологической и нефтегазовой отрас-
лей. Китайско-российские отношения всеобъемлющего 
партнерства и стратегического взаимодействия в новую 
эпоху, установленные в 2019 году, подняли отношения 
между двумя странами на вершину двусторонних свя-
зей, считают эксперты. Тимофеев заявил, что «стратеги-
ческое взаимодействие в новую эпоху» показывает, что 
две страны намерены взять на себя большую и более 
важную историческую ответственность за будущее 
мира. Эксперты также отметили, что прочная личная 
дружба между лидером КНР Си Цзиньпином и Владими-
ром Путиным на протяжении многих лет зачастую вы-
ливается в различные символические жесты, имеющие 
важное дипломатическое значение. За последние 10 лет 
лидеры встречались более 40 раз, как лично, так и вирту-
ально, превосходя по частоте встреч всех других лидеров 
государств. Они обмениваются пожеланиями по случаю 
дня рождения и вежливо обращаются друг к другу на 
«старый» или «дорогой друг».

Тимофеев напомнил, что более десяти лет назад, в 
2013 году, председатель КНР выбрал именно Россию ме-
стом своего первого государственного визита в качестве 
главы государства, и этот выбор он повторил в марте 
прошлого года. Визит Путина в Китай, спустя 10 дней по-
сле инаугурации, похоже, является ответным жестом 
для одного из его лучших друзей среди мировых лиде-
ров, добавил Тимофеев. 

Жэнь Ци

Каждое воскресенье репети-
тор по китайскому языку 
Кирилл Буробин приступа-

ет к работе рано утром и пре-
подает до полуночи. Кирилл го-
ворит, что за последний год 
число его учеников утроилось. 
«Воскресенье — самый загру-
ж е н н ы й  д е н ь,  —  п о я с н я ет 
20-летний парень, добавляя, 
что он хорошо зарабатывает 
благодаря своим онлайн-уро-
кам. — У меня 16 часов онлайн-
занятий без перерыва».

Всплеск спроса на уроки ки-
тайского языка в России отра-
жает поворот страны на Восток 
по мере роста напряженности в 
отношениях между Москвой и 
Западом.

По словам экспертов, двух-
дневный визит президента Вла-
димира Путина в Китай, кото-
рый начался 16 мая и стал его 
первой зарубежной поездкой за 
время нового срока полномо-
чий, нацелен на то, чтобы под-
нять всеобъемлющее стратеги-
ческое партнерство двух стран 
на новый уровень.

По их словам, на фоне много-
численных пакетов западных 

санкций Россия стремится 
укрепить связи с Китаем для 
своего экономического и техно-
логического развития. 

Наталья Данина, менеджер 
HeadHunter, ведущей россий-

ской онлайн-компании по под-
бору персонала, сообщила, что 
в прошлом году было открыто 
почти 11 тысяч вакансий, тре-
бующих знания китайского 
языка, что на 44 процента боль-

ше, чем в 2021 году. За тот же пе-
риод количество рабочих мест 
для говорящих на китайском 
языке в России удвоилось в сфе-
рах продаж, транспорта и логи-
стики, сказала она, отметив так-

же «ускоренный переход» на 
оборудование и запчасти ки-
тайского производства. Кроме 
того, по словам Натальи, утрои-
лась потребность в специали-
стах по китайскому языку на 
должностях, связанных с энер-
гетикой.

Цао Шихай, советник-по-
сланник по образованию по-
сольства КНР в России, заявил, 
что образовательные и культур-
ные обмены стали важным ком-
понентом двусторонних отно-
шений, играя незаменимую 
роль в укреплении взаимного 
доверия и дружбы между наро-
дами обеих стран. По его сло-
вам, университеты и другие 
учебные заведения Китая и Рос-
сии заключили более 3 тысяч 
соглашений и сформировали 13 
университетских альянсов, ох-

ватывающих более 800 универ-
ситетов. С ростом популярно-
сти изучения языка около 120 
тысяч китайских студентов из-
учают русский язык, а число 
российских студентов, изучаю-
щих китайский язык, достигло 
113 тысяч. Кроме того, добавил 
Цао, 150 университетов и почти 
200 средних школ ввели заня-
тия по китайскому языку.

Кирилл Буробин, который 
изучает восточные цивилиза-
ции в одном из ведущих мо-
сковских университетов, ска-
зал, что рад помочь своим уче-
никам узнать больше о «совер-
шенно новом мире». «Русские 
выбирают китайский язык, по-
тому что Пекин на протяжении 
десятилетий был нашим глав-
ным партнером, — говорит он. — 
И это только начало».

26-летняя Алина Хамлова, 
преподающая английский и ки-
тайский языки, сказала, что в 
этом году у нее было только 
3 англоязычных студента, а вот 
желающих изучать китайский 
язык — 12.

Одна из ее учениц — Мария, 
22-летний дизайнер, мечтает 
поехать в Китай шить одежду, 
потому что это будет «дешев-
ле, чем в России».

Хамлова сказала, что мно-
гие молодые люди в России на-
деются поступить в китайские 
университеты.

Между тем осенью в Москве 
откроется Русско-китайская 
международная школа. В на-
стоящее время в школу ведется 
набор сотрудников, и уже сей-
час, заранее, поступило мно-
жество запросов от россий-
ских родителей, желающих, 
чтобы их дети освоили китай-
ский язык.

У Хао, директор школы, го-
ворит: «С визитом Путина в 
Китай ожидается рост спроса 
на российских специалистов, 
владеющих китайским языком. 
Изучение китайского языка 
стало трендом среди молодежи 
в России». 

СВЯЗи / Си Цзиньпин и Путин встретились в Пекине и договорились 
об углублении сотрудничества

Слаженное партнерство

Цао Дэшэн

П
екин и Москва 16 мая 
пообещали активизиро-
вать китайско-россий-
ские отношения всеобъ-
емлющего партнерства 

и стратегического взаимодей-
ствия, вступающих в новую 
эпоху. Председатель КНР Си 
Цзиньпин и президент России 
Владимир Путин подписали в 
Пекине совместное заявление, 
в котором подчеркивается при-
верженность стран укрепле-
нию двусторонних связей. Обе 
страны также согласились с 
тем, что политическое урегули-
рование украинского кризиса 
является правильным выходом 
из конфликта.

Путин прибыл в Пекин 16 
мая с двухдневным государ-
ственным визитом в Китай, что 
стало его первой зарубежной 
поездкой после приведения к 
присяге на пятый срок в каче-
стве президента России 7 мая. 
После торжественной церемо-
нии встречи Си Цзиньпин и Пу-
тин провели официальные пе-
реговоры в Доме народных со-
браний. В ходе переговоров ли-
дер Китая отметил, что устой-
чивое развитие китайско-рос-
сийских отношений не только 
отвечает коренным интересам 
двух стран и двух народов, но и 
способствует региональному и 
глобальному миру, стабильно-
сти и процветанию. По его сло-
вам, на новом пути Китай готов 
работать с Россией, чтобы 
оставаться друг другу добрым 
соседом, хорошим другом и хо-

рошим партнером, доверять 
друг другу, продолжать укре-
плять прочную дружбу между 
двумя народами, совместно до-
биваться национального раз-
вития и возрождения, отстаи-
вать правду и справедливость в 
мире.

Отметив, что Китай и Россия 
являются постоянными члена-
ми Совета Безопасности ООН и 
основными развивающимися 
рынками, Си Цзиньпин сказал, 
что углубление стратегической 
координации, расширение вза-
имовыгодного сотрудничества 
и следование общей историче-
ской тенденции многополярно-
сти в мире и экономической 
глобализации являются общим 
стратегическим выбором обе-
их стран. В этом году отмечает-
ся 75-летие установления ди-
пломатических отношений 
между Китаем и Россией. Си 
Цзиньпин призвал две страны 
принять юбилей в качестве но-
вой отправной точки, продол-
жить синергию своих страте-
гий развития и продолжать 
обогащать двустороннее со-
трудничество, чтобы принести 
больше пользы двум странам и 
их народам.

Путин заявил, что развитие 
российско-китайских отноше-
ний не является временной ме-
рой, не направлено против ка-
кой-либо третьей стороны и спо-
собствует глобальной стратеги-
ческой стабильности. По его сло-
вам, Россия готова и далее рас-
ширять двустороннее сотрудни-
чество с Китаем, тесно общаться 
и взаимодействовать в рамках 
ООН, БРИКС и Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, со-
действовать установлению бо-
лее справедливого и равноправ-
ного международного порядка. 
Под руководством двух лидеров 
был подписан ряд документов о 
сотрудничестве в таких обла-
стях, как торговля, экономика, 
охрана природы, инспекция, ка-
рантин, а также средства массо-
вой информации.

Во время совместной пресс-
конференции с Путиным по ито-
гам переговоров Си Цзиньпин 
заявил, что Китай и Россия по-
казывают пример выстраива-
ния межгосударственных отно-
шений нового типа и отноше-
ний между крупными соседями. 
Он отметил, что Китай и Россия 
намерены твердо продвигать 
политическое урегулирование 

проблем горячих точек ради 
правды и справедливости. Си 
Цзиньпин сказал, что и он, и Пу-
тин отметили безотлагатель-
ность урегулирования палести-
но-израильского конфликта и 
необходимость решения пале-
стинского вопроса на основе 
«двугосударственной форму-
лы» при выполнении резолю-
ций ООН. В совместном заявле-
нии, опубликованном по итогам 
встречи двух лидеров, говорит-
ся, что две страны готовы под-
держивать друг друга по таким 
ключевым вопросам, как суве-
ренитет, территориальная це-
лостность, безопасность и раз-
витие.

Обе стороны договорились 
продолжать расширять двусто-
роннюю торговлю и увеличи-
вать долю своих валют в двусто-
ронней торговле, финансирова-
нии и других видах экономиче-
ской деятельности, говорится в 
заявлении.

Обе страны выразили обе-
спокоенность ситуацией в обла-
сти международной безопасно-
сти и настаивают на том, что все 
ядерные державы должны под-
держивать глобальную страте-
гическую стабильность и при-
нимать всеобъемлющие меры 
для предотвращения прямой во-
енной конфронтации между 
ядерными державами.

В заявлении обе стороны 
выразили серьезную озабочен-
ность попытками США подо-
рвать стратегическую стабиль-
ность для сохранения своего 
абсолютного военного преиму-
щества, включая строитель-

ство глобальной системы ПРО 
и развертывание систем ПРО 
по всему миру и в космосе. Пе-
кин и Москва призвали соот-
ветствующие страны и органи-
зации прекратить проводить 
конфронтационную политику, 
прекратить вмешательство во 
внутренние дела других стран, 
прекратить подрыв существу-
ющих архитектур безопасно-
сти, прекратить создавать «уз-
кие круги», прекратить обо-
стрение региональной напря-
женности, прекратить содей-
ствие блоковым конфронтаци-
ям.

Обе стороны выступают про-
тив формирования закрытых и 
эксклюзивных групповых 
структур в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, особенно воен-
ных альянсов, нацеленных на 
любую третью сторону. Обе сто-
роны указали на то, что «Индо-
Тихоокеанская стратегия» США 
и подрывные шаги НАТО в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе 
оказывают негативное влияние 
на региональный мир и ста-
бильность, и выразили серьез-
ную озабоченность последстви-
ями трехстороннего партнер-
ства в области безопасности 
AUKUS между США, Велико-
британией и Австралией для 
стратегической стабильности в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. 

ТренД / Образовательные и культурные обмены стали важным компонентом двусторонних отношений

Молодые россияне хотят изучать китайский язык

А к Ц е н Т 

С и  Ц з и н ь п и н :  К и та й  и  Р о С С и я 

п о К а з ы в а ю т  п Р и м е Р  в ы Ст Ра и в а н и я 

м е ж го С уд а РСт в е н н ы х  от н о ш е н и й 

н о в о го  т и п а

Председатель кнР Си Цзиньпин 
и президент России Владимир 
Путин на церемонии подписания 
совместного заявления об углу-
блении китайско-российских 
отношений.

А к Ц е н Т 

Р е п е т и то Р :  Р у С С К и е  в ы б и Ра ю т 

К и та й С К и й  я з ы К ,  п ото м у  ч то  п е К и н 

н а  п Р от я ж е н и и  д еС я т и л е т и й  б ы л 

н а ш и м  гл а в н ы м  п а Р т н е Р о м

Российские дети практикуют китайскую каллиграфию во время мероприятия в рамках культурного обмена 
в Москве 20 апреля, в  День китайского языка.
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Эксперт: Китай и Россия намерены взять 
на себя большую и более важную историчес-

кую ответственность за будущее мира
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Решение / В КНР уделяют 
большое внимание 
экологическим 
проблемам

Новые подходы 
и правила

Чжао Жуйнань

Каждые два месяца Янь Чуньян вывозит накопленные 
керамические отходы из своей студии в два больших 
зеленых контейнера, которые служат специальными 
пунктами переработки керамики. «Прошло около двух 
лет с тех пор, как я начал сдавать керамические отходы 
в пункт переработки. Многие владельцы студий в 
Цзиндэчжэне привозят сюда такие отходы, чтобы ути-
лизировать их», —  рассказывает он. Янь —  33-летний 
художник-фрилансер, который в октябре 2021 года от-
крыл свою студию 3D-печати керамики в Цзиндэчжэ-
не, провинция Цзянси, фарфоровой столице страны.

Он быстро стал продавцом на творческом рынке 
Letian Pottery Creative Market, демонстрируя и прода-
вая свою продукцию каждую субботу вместе с другими 
продавцами.

«Когда я начал заниматься керамикой в Цзиндэчжэ-
не, мне было тяжело выбрасывать бракованные изде-
лия, —  сказал Ян. —  Но по мере того, как я производил 
больше, у меня появились более высокие стандарты 
качества продукции, и именно тогда возникла необхо-
димость разобраться с отходами керамики». Вскоре 
после этого Ян обнаружил на рынке пункт переработ-
ки керамических отходов. После каждого сеанса изго-
товления керамики он собирает отходы и наполняет 
большую коробку. Когда коробка наполняется, он от-
возит ее на пункт переработки. Многие другие продав-
цы на рынке следуют той же практике и сдают керами-
ческие отходы на утилизацию.

Китай уже много лет является основным произво-
дителем традиционной керамики в мире. По данным 
исследования Ван Юнцина, профессора Цзиндэчжэнь-
ского керамического университета материаловедения 
и инженерии, в 2017 году Китай произвел около 10 
миллиардов квадратных метров архитектурной кера-
мики, 220 миллионов единиц санитарной керамики и 
50 миллиардов единиц керамики повседневного ис-
пользования. На регион Центрального Китая приходи-
лось 25 процентов, 55 процентов и 45 процентов этой 
продукции соответственно, в то время как Цзянси был 
третьей провинцией по производству традиционной 
керамики.

Однако процветающая керамическая промышлен-
ность поставила задачу: как избавиться от большого 
количества неразлагаемых керамических отходов? «В 
прошлом Цзиндэчжэнь перерабатывал лишь неболь-
шое количество керамических отходов, а остальное хо-
ронили. Но поскольку количество керамических отхо-
дов было небольшим, воздействие на окружающую 
среду было гораздо меньшим, чем сегодня», —  сказал 
Ван. По мере роста производства промышленной кера-
мики возникла необходимость более экологически 
безопасного обращения с керамическими отходами. В 
последние годы Китай уделяет больше внимания эко-
логическим проблемам.

В 2018 году министерство экологии и окружающей 
среды опубликовало общенациональное постановле-
ние о создании системы стандартов контроля выбро-
сов загрязняющих веществ. В 2020 году вышел еще 
один документ, определяющий основные принципы, 
содержание, методы расчета и требования по строгому 
учету источников загрязнения, в том числе при произ-
водстве керамических изделий.

Проект по переработке отходов на творческом рын-
ке Letian Pottery Creative Market был инициирован в 
2021 году китайской компанией по производству ма-
териалов Yi Design и мастерской Letian Pottery 
Workshop.

Кэролайн Чэн И, основательница мастерской и 
одна из соосновательниц Yi Design, уже давно высту-
пает за устойчивую переработку керамических отхо-
дов.

Превращение керамических отходов в экологич-
ные строительные материалы —  это инновация, на ко-
торой специализируется Yi Design. За последние три 
года компания Yi Design разработала четыре вида пе-
реработанной плитки и кирпича.

«Наша лаборатория занимается исследованием ке-
рамических отходов и твердых отходов в качестве ос-
новного строительного сырья, уделяя особое внима-
ние искусству и эстетике, с целью разработки устой-
чивых и экологически чистых материалов и продук-
тов для строительного и дизайнерского секторов», —  
говорит Дэн Пэйжань, глава отдела дизайна компа-
нии. На сегодняшний день Yi Design сотрудничает 
примерно с 60 фабриками и более чем 40 керамиче-
скими студиями по сбору керамических отходов. Все-
го собрано более 5 тысяч тонн керамических отходов.

Ян, поставщик продуктов для 3D-печати, сказал, 
что, хотя Yi Design повторно использует некоторые ке-
рамические отходы для производства своей продук-
ции, это, возможно, не единственное решение пробле-
мы утилизации. «Но они представили эту проблему 
общественности, информируя людей о ее существова-
нии, а также предложив решение, —  сказал он. —  Фило-
софия Yi Design меняет мои мысли и поведение, а так-
же мысли и поведение многих других людей, застав-
ляя нас более уважительно относиться к окружающей 
среде и защищать ее. Я верю, что все больше и больше 
людей будут вносить свои собственные изменения в 
окружающую среду в будущем». 

Чжун Нань

Преувеличение так называе-
мого избытка производ-
ственных мощностей в Ки-

тае будет препятствовать раз-
витию высококачественных 
производственных мощностей 
во всем мире, но не будет пре-
пятствовать транснациональ-
ным компаниям расширяться в 
стране, говорят наблюдатели 
рынка и руководители ино-
странных компаний.

Участие иностранных авто-
производителей и поставщиков 
запчастей в Пекинской междуна-
родной автомобильной выставке 
2024 года (Auto China 2024) и 
135-й сессии Китайской ярмар-
ки импорта и экспорта (Кантон-
ская ярмарка), состоявшейся в 
Гуанчжоу, провинция Гуандун, а 
также значительный рост подпи-
санных контрактов являются 
убедительным опровержением 
нарратива об «избыточных мощ-
ностях Китая», говорят они.

Ван Цзиньбинь, замести-
тель декана Школы экономики 
Китайского народного универ-
ситета в Пекине, заявил, что 
мнение о том, что Китай актив-
но экспортирует недорогие но-
вые энергетические продукты, 
противоречит действительно-
сти. Фактически цены на ки-
тайские автомобили на новых 
источниках энергии за рубе-
жом, как правило, выше, чем 
на внутреннем рынке. Тем не 
менее их продажи быстро ра-
стут, что указывает на то, что 
цены и продажи определяются 
рыночными силами, такими 

как спрос и предложение, ска-
зал Ван.

С точки зрения внутренних 
условий в Китае помимо экс-
порта сохраняется значитель-
ный спрос как на городских, 
так и на сельских рынках, что 
обеспечивает долгосрочный 
стабильный спрос на китай-
ские новые энергетические 
продукты, говорит Дин Жицзя, 
профессор Китайского универ-
ситета горного дела и техноло-
гий в Пекине, специализирую-
щийся на энергетической эко-
номике. «Производственные 
мощности в новом энергетиче-

ском секторе Китая далеко не 
избыточны», —  сказал Дин.

Отвергая утверждения об 
«избыточных мощностях Ки-
тая», Маркус Штайлеманн, ис-
полнительный директор не-
мецкого производителя хими-
катов Covestro AG, заявил, что 
он не сторонник чрезмерного 
регулирования, особенно на 
рынках, где свободная торгов-
ля имеет важное значение. 
Чрезмерные запретные меры и 
ограничения не могут эффек-
тивно повысить производи-
тельность, а критика «избыточ-
ных мощностей» не способ-
ствует глобальному сотрудни-
честву, считает Штайлеманн. 

Поскольку Китай вступает в 
эпоху зеленого и инновацион-
ного роста, транснациональ-
ные компании с оптимизмом 
смотрят на долгосрочный рост 
Китая и видят огромные воз-
можности, возникающие в ре-
зультате ориентации страны на 
высокотехнологичное произ-

водство и цифровую экономи-
ку, говорит Мохаммед Аль Ад-
жлан, председатель Саудовско-
китайского делового совета и 
заместитель председателя хол-
динга Ajlan & Bros Holding в Са-
удовской Аравии. По его сло-
вам, это не только принесет 
пользу мировой торговле, но и 
создаст дополнительные точки 
роста для иностранных компа-
ний, которые смогут построить 
свои глобальные цепочки по-
ставок и потребительскую базу 
в Китае.

Вторя аналогичным настро-
ениям, Руй Коэльо, исполни-
тельный директор Air Liquide 
SA в Китае, французского по-
ставщика промышленных и ме-
дицинских газов, заявил, что 
комплексные и надежные про-
изводственные цепочки Китая 
играют решающую роль в ста-
билизации глобальной цепочки 
поставок и являются незамени-
мыми. «Модель экономическо-
го развития страны и рыночная 

среда постоянно развиваются, 
предлагая возможности и цен-
ный опыт для расширения и 
развития нашего бизнеса», —  
сказал Коэльо. 

Помимо управления более 
чем 120 заводами по всему Ки-
таю французская компания за-
являет, что во второй половине 
этого года она откроет крупно-
масштабный центр заправки 
водородом в Шанхае. Это уско-
рит внедрение водородной 
энергетики в Шанхае и регионе 
дельты реки Янцзы.

В первом квартале более 12 
тысяч компаний с иностранны-
ми инвестициями начали свою 
деятельность в Китае, что на 
20,7 процента больше, чем в 
прошлом году, а реальный объ-
ем инвестиций составил 301,7 
млрд юаней (41,8 млрд долла-
ров США), что на 41,7 процента 
больше, чем в четвертом квар-
тале прошлого года, сообщило 
Министерство Коммерции 
КНР. 

ФактоР / Технологические инновации — ключевой элемент развития  
производительных сил нового качества

Залог успешного будущего

Ма Сы, Лю Чжихуа

К
аждые 76 секунд новый 
автомобиль сходит с про-
изводственной линии, а 
более 700 роботов легко 
интегрируются в процесс. 

Новый завод по производству 
электромобилей на юго-востоке 
Пекина прокладывает путь впе-
ред для автомобильной промыш-
ленности. Управляемая корпора-
цией Xiaomi компания, которую 
называют «фабрикой суперавто-
мобилей», устанавливает новые 
стандарты эффективности и ин-
новаций.

На базе технологии искус-
ственного интеллекта завод раз-
работал автономную систему 
рентгеновского контроля каче-
ства. Эта система гарантирует, 
что все критические важные эта-
пы производственного процесса 
проходят высокоточную провер-
ку, чтобы гарантировать высо-
кие стандарты качества. По-
скольку глобальный спрос на 
NEV (машина на новой энергии, 
а также весь электрический 
транспорт, работающий на сило-
вых установках, которые не 
оставляют углеродного следа) 
продолжает расти, такие проек-
ты, как этот, готовы возглавить 
формирование будущего авто-
мобильной промышленности.

«Функции умного вождения 
электромобилей станут решаю-
щим фактором в течение следую-
щего десятилетия», —  говорит 
Лэй Цзюнь, председатель и гене-

ральный директор Xiaomi Corp, 
добавляя, что компания сотруд-
ничает как с китайскими, так и с 
международными поставщика-
ми, чтобы сделать автомобили 
максимально интеллектуальны-
ми.

По словам руководителей 
компаний и экспертов, на приме-
ре этого автомобильного завода 
можно увидеть, как усилия Ки-
тая по созданию производитель-
ных сил нового качества способ-
ствуют высококачественному 
развитию страны и привносят 
свежую энергию в мировую эко-
номику.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин впервые предложил этот 
термин в сентябре 2023 года и 
изложил теорию производитель-
ных сил нового качества во вре-
мя инспекционной поездки в 
провинцию Хунань в марте. Он 
заявил, что технологические ин-
новации являются ключевым 
элементом развития производи-
тельных сил нового качества, и 
необходимо приложить усилия 
для активного привлечения пер-
воклассных научно-исследова-
тельских институтов внутри 
страны и за рубежом для расши-
рения независимых инноваци-
онных возможностей в ключе-
вых областях.

Эта теория нашла отклик у 
китайских и иностранных пред-
принимателей, поскольку они 
видят огромные возможности, 
возникающие в результате инно-
вационного развития страны, и 

верят, что Китай продолжит 
играть решающую роль в восста-
новлении мировой экономики.

Тим Кук, генеральный дирек-
тор Apple, заявил в интервью 
China Daily, что повышенное вни-
мание Китая к развитию произ-
водительных сил нового качества 
«необходимо», добавив, что «за 
этим будущее». Подчеркнув, что 
«Apple и Китай развивались вме-
сте на протяжении последних 
трех десятилетий, поддерживая 
симбиотические отношения», 
Кук отметил, что китайские по-
ставщики Apple теперь обладают 
самым передовым производ-
ством в мире. «Если вы посмо-
трите на уровень автоматизации, 
то увидите, что это не просто го-
товая автоматизация. Это инди-
видуальная автоматизация. У них 
есть робототехника, автоматиче-
ские управляемые транспортные 
средства и очень точные системы 
технического зрения», —  добавил 
он. «В мире нет более важной це-
почки поставок для Apple, чем 
китайская. Мы развиваемся и ин-
вестируем сюда все больше и 
больше», —  сказал Кук.

Дени Депу, управляющий ди-
ректор консалтинговой компа-

нии Roland Berger, заявил, что 
концепция производительных 
сил нового качества указывает на 
стратегический сдвиг Китая в 
сторону современного и устой-
чивого экономического роста. 
«Старые китайские истории про-
шлого —  низкие затраты на рабо-
чую силу, относительно неболь-
шое количество продукции с до-
бавленной стоимостью, мас-
штабный экспорт и огромные ин-
вестиции в строительство инфра-
структуры и подпитку экономи-
ки —  ушли в прошлое, —  сказал 
он. —  Новая история Китая опира-
ется на такие факторы, как разви-
тое производство, декарбониза-
ция, растущий инновационный 
потенциал и экономика услуг».

Джеффри Сакс, известный 
экономист и директор Центра 
устойчивого развития Колум-
бийского университета в США, 
говорит: «Сила Китая сейчас в 
том, что он находится «на пере-
довой» многих наиболее важных 
технологических инноваций бу-
дущего, включая низкоуглерод-
ные энергетические решения, 
электромобили, аккумуляторы, 
цепочки поставок, высокоско-
ростные поезда и многие другие 
отрасли. Все это будет очень по-
лезно для роста Китая в буду-
щем».

Доказательства уже очевид-
ны. Китай доминирует в списке 
Global Lighthouse Network, про-
екта, запущенного Всемирным 
экономическим форумом в со-
трудничестве с консалтинговой 
компанией McKinsey & Co для 
отслеживания передовых произ-
водственных предприятий, из-
вестных как фабрики-маяки, ко-
торые применяют самые совре-
менные цифровые технологии. 
На сегодняшний день в Китае 
действуют 62 завода-маяка, это 
наибольшее количество среди 
всех стран и составляет более од-
ной трети от общего количества 
подобных заводов в мире.

По данным Всемирной орга-
низации интеллектуальной соб-
ственности, Китай занял 12-е ме-

сто в Глобальном индексе инно-
ваций 2023 года, став единствен-
ной страной со средним уровнем 
дохода, вошедшей в топ-30 в Гло-
бальном индексе. Поскольку раз-
витие производительных сил но-
вого качества в Китае набирает 
обороты, «в будущем мы можем 
увидеть больше подобных пат-
тернов в таких отраслях, как 
здравоохранение, новые матери-
алы и искусственный интеллект, 
и эти усилия предоставят боль-
шие возможности для иностран-
ных компаний», добавил Депу.

Фрэнк Мэн, председатель 
Qualcomm China, заявил, что ин-
дустрия беспроводной связи, в 
которой работает американская 
компания по производству чи-
пов, оказывает мощную под-
держку развитию производи-
тельных сил нового качества. 
«Китайская индустрия умных ав-
томобилей продемонстрировала 
сильный импульс во всем мире. 
Мы помогли более чем 40 китай-
ским автомобильным брендам 
выпустить более 100 новых мо-
делей с интеллектуальными воз-
можностями подключения», —  
сказал он.

Мэн подчеркнул уверенность 
Qualcomm в долгосрочных пер-
спективах китайской экономи-
ки. «Qualcomm неизменно рас-
сматривает Китай как ключевого 
делового партнера и ценит кли-
ента, рассматривая его как нечто 
большее, чем просто рынок или 
звено в цепочке поставок», —  от-
метил он.

Мяо Вэй, бывший министр 
промышленности и информати-
зации, заявил, что реальная эко-
номика является основной сфе-
рой для выращивания произво-
дительных сил нового качества. 
Необходимо приложить больше 

усилий, чтобы побудить пред-
приятия играть ключевую роль в 
продвижении крупных техноло-
гических прорывов от лаборато-
рий до производственных линий, 
добавил Мяо. Китай —  единствен-
ная страна в мире, в которой все 
промышленные категории вклю-
чены в Промышленную класси-
фикацию ООН, охватывающую 
почти все традиционные и новые 
отрасли промышленности. По его 
словам, это обеспечивает беспре-
цедентную базу для воспитания 
производительных сил нового ка-
чества. «Но нам необходимо и 
дальше усиливать роль таких 
предприятий, как Huawei, в про-
движении крупных технологиче-
ских инноваций», —  добавил Мяо.

В прошлом месяце компания 
Huawei начала продажи своей 
долгожданной серии смартфо-
нов Pura 70, которая рассматри-
вается как ключ к дальнейшему 
возрождению ее бизнеса по про-
изводству смартфонов в Китае, 
несмотря на сохраняющиеся тех-
нологические ограничения со 
стороны США. Последняя модель 
телефона демонстрирует инно-
вационную мощь и устойчивость 
Huawei в условиях растущего 
давления и может пережить бум 
продаж, аналогичный буму про-
даж Huawei серии Mate 60, пред-
ставленной в прошлом году, если 
будут гарантированы производ-
ственные мощности, говорят 
эксперты.

Мэн Ваньчжоу, председатель 
совета директоров Huawei, ска-
зала: «Huawei вкладывает значи-
тельные средства в фундамен-
тальные технологии, чтобы ис-
пользовать тенденции в области 
цифровизации, интеллекта и де-
карбонизации для создания про-
дукта большей ценности». 

По мере роста производства промышлен-
ной керамики возникла необходимость 

более экологически безопасного 
обращения с керамическими отходами

тоРговля / Рост подписанных контрактов опровергает теорию об «избыточных мощностях»

Надуманная проблема
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конвейер по производству первого автомобиля компании Xiaomi — Xiaomi SU7, официальные продажи которого начались 28 марта.

Полые кирпичи из утилизированной керамики использу-
ются в качестве фона для товаров в магазине шерстяных 
свитеров в Шанхае.

Сотрудники технологической компании проверяют солнечные батареи 
в Чжанъе, провинция Ганьсу.

Huawei выпускает много интересных моделей смартфонов, которые заслуживают внимания покупателей. 
Фирменный магазин в городе цзиньхуа, провинция Чжэцзян.
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СервиС / В Китае 
упрощены платежи 
для иностранцев

Услуги стали удобнее

Чжан Сяоминь

Банки в Даляне, провинция Ляонин, подготовили и вы-
дали более 110 тысяч «кошельков» с банкнотами не-
большого номинала, из них более чем 13 тысяч — так-
систам, в рамках программы города по обеспечению 
большего удобства в денежных расчетах для экспатов 
и путешественников. По данным Даляньского отделе-
ния Народного банка Китая (НБК), центрального бан-
ка страны, в «кошельках для размена» имеются банк-
ноты в 1, 5, 10 и 20 юаней. Банки предлагают стандарт-
ные «наборы» на 300 юаней (3750 рублей) или любые 
другие желаемые суммы.

«В Китае уже давно пользуются безналичными пла-
тежами по мобильному телефону, — сказала воспита-
тельница детского сада из ЮАР Рослин Рошель Говен-
дер, которая живет в Даляне уже 10 лет. — Большинство 
наших новых иностранных коллег настраивают Alipay 
и WeChat Pay после того, как они получают банков-
скую карту. Но туристам обычно сложно получить кар-
ту при посещении страны на короткий срок», — сказала 
она, добавив, что оптимизация платежных сервисов 
очень поможет иностранным гостям.

Ван Кэчао, таксист из Даляня, сказал, что Alipay и 
WeChat Pay настолько популярны, что многие такси-
сты неохотно принимают наличные деньги, из-за того 
что так неудобно рассчитываться. Он добавил, что 
встречал некоторых японских туристов, которые ис-
пользуют исключительно способы онлайн-платежей.

Далянь — важный портовый, промышленный, тор-
говый, финансовый и туристический центр Северо-
Восточного Китая. Сюда приезжает большое количе-
ство иностранцев по делам, учебе и туризму. При под-
держке местного правительства филиал Народного 
Банка Китая в Даляне разработал план по содей-
ствию, развитию и использованию различных спосо-
бов оплаты, включая мобильные платежи и банков-
ские карты,  что  удобно, как для иностранных гостей, 
так и для пожилых людей.

Этот план появился после того, как Госсовет Китая 
7 марта опубликовал директиву о координации уси-
лий различных органов власти по улучшению платеж-
ных услуг и повышению их удобства. 14 марта НБК 
выпустил руководство по платежам, которое консуль-
тирует иностранцев, как использовать банковские 
карты, наличные, мобильные платежи и цифровые 
юани e-CNY в Китае.

«В последнее время я заметил, что система плате-
жей в Даляне становится все более удобной, будь то 
оплата картой, сканирование QR-кода или налич-
ные, — рассказывает Игорь Попов из России, прожи-
вающий в Даляне уже десять лет.  — Когда мои друзья 
прибывают в аэропорт, я могу сразу предложить им 
варианты для обмена валюты. В крупных отелях, ре-
сторанах, посещая туристические достопримечатель-
ности, иностранные гости могут расплачиваться кар-
тами UnionPay, Visa, Mastercard, Diners Club, JCB или 
American Express».

Даляньский филиал НБК выпустил руководство по 
услугам для города, призванное улучшить обслужива-
ние банковских счетов на нескольких языках и обеспе-
чить возможность открытия счета или рассмотрения 
жалобы в течение одного часа.

«Мобильные платежи быстро развиваются в Китае, 
вытесняя традиционные способы оплаты, такие как 
банковские карты и наличные. Но некоторым пожи-
лым жителям и иностранным гостям это может пока-
заться неудобным», — заявила Чжу Янь, заместитель 
главы филиала Народного банка Китая (НБК) в Даляне, 
на пресс-конференции в прошлом месяце. 

По словам Чжу, к 30 июня терминалы торговых то-
чек в ключевых секторах Даляня и продавцы смогут 
принимать иностранные банковские и кредитные кар-
ты. Ожидается, что число торговых точек, принимаю-
щих иностранные карты, достигнет 20 тысяч, а банко-
маты всех крупных банков в городе будут поддержи-
вать снятие наличных с иностранных карт.

Для облегчения доступа иностранцам к поездкам 
на метро, филиал НБК в Даляне скоординировал свои 
действия с местными транспортными властями, 
China UnionPay и другими соответствующими депар-
таментами и подразделениями и сделал возможным 
использование зарубежных банковских карт для по-
купки билетов.

China UnionPay заявила, что стремится улучшить 
прием иностранных банковских карт в восьми основ-
ных секторах — питании, жилье, транспорте, туризме, 
шоппинге, развлечениях, медицинском обслуживании 
и образовании. Все способы оплаты, такие как карты, 
QR-коды и мобильные платежи, будут поддерживать 
оплату иностранными картами на основных станциях 
метро, а некоторые такси тоже смогут принимать пла-
тежи с таких карт. 

Ли Цзяин, Лю Цзычжэн

На овощеводческом предпри-
ятии в уезде Дэцин провин-
ции Чжэцзян гроздья поми-

доров свисают с ветвей, как 
красные и зеленые рождествен-
ские украшения. Вокруг них ту-
да-сюда курсируют рабочие, де-
ловито собирая, сортируя и 
упаковывая свежие продукты, 
которые рассылаются по всей 
стране.

Овощная фабрика Шуйму, 
занимающая почти 40 му (2,67 
гектара), является первым 
сельскохозяйственным ком-
плексом в стране, обладающим 
национальными независимы-
ми правами интеллектуальной 
собственности. В отличие от 
традиционных сельскохозяй-
ственных баз на цифровой 
овощной фабрике трудятся 
всего 10 сотрудников. Пред-
приятие заявило, что его пере-
довые сельскохозяйственные 
объекты и оборудование, ис-
пользующие методы беспоч-
венного выращивания и водо-
сберегающего орошения, а так-
же применяемая интеллекту-
альная автоматизированная 
система управления позволяют 
преодолевать сезонные огра-
ничения традиционного посева 
и гарантируют бесперебойное 
круглогодичное производство. 

Например, выращивание 
томатов на заводе обеспечива-
ет цифровое управление на 
протяжении всего жизненного 
цикла, что предполагает не 
только контроль качества про-
дукции, но и сокращение отхо-
дов. С годовым объемом произ-
водства помидоров в 1,25 мил-
лиона килограммов он может 
удовлетворить годовой потре-

бительский спрос почти 50 ты-
сяч человек. 

Чтобы способствовать циф-
ровой трансформации мест-
ной сельскохозяйственной от-
расли и стимулировать ожив-
ление сельских районов, пра-
вительство уезда Дэцин акти-
визировало усилия по созда-
нию своей локальной сети на 
уровне деревни, предоставляя 
индивидуальные услуги по 
электроснабжению и активно 
продвигая действия по интел-
лектуальному управлению 
энергией. Этот шаг направлен 
на повышение надежности 
электрооборудования ферм, 
снижение их ежегодных экс-
плуатационных расходов и 
расходов на техническое об-
служивание, сокращение вы-
бросов загрязняющих веществ 
и содействие зеленому и про-
цветающему развитию сель-
ских районов, сообщила мест-
ная электросетевая компания 
State Grid Deqing County Power 
Supply Co.

Чжоу Ми, старший научный 
сотрудник Китайской акаде-
мии международной торговли 
и экономического сотрудниче-
ства, сказал, что быстрое раз-
витие умного сельского хозяй-
ства неизбежно приведет к рез-
кому росту спроса на электро-
энергию. Поэтому очень важно 
обеспечить стабильное и безо-
пасное электроснабжение со-
ответствующих объектов.

«Поставщик электроэнер-
гии должен в полной мере учи-
тывать всевозможные характе-
ристики сельских районов, а 
также различные интеллекту-
альные технологии, которые 
они внедрили, чтобы адапти-
ровать планы обслуживания, 

которые им больше всего под-
ходят. Хорошее взаимодей-
ствие между поставщиком и 
потребителем энергии может 
помочь снизить потери энер-
гии и таким образом повысить 
эффективность ее использова-
ния», —  сказал Чжоу. Он доба-
вил, что распределенная гене-
рация электроэнергии должна 
и дальше развиваться в умном 
сельском хозяйстве, которое 
не только снимает нагрузку на 
основную сеть, но и укрепляет 

стабильность энергоснабже-
ния городских территорий и 
промышленного производства.

В деревне Чжэньдун воло-
сти Саньтан уезда Тайхэ про-
винции Аньхой дюжина рабо-
чих занята в теплице сбором 
урожая шанхайской капусты 
бок-чой. Сейчас производство 
и продажи бок-чой в этом рай-
оне вступили в пик сезона. По-
сле взвешивания и упаковки 
овощи транспортируются в 
хранилище, а затем отправля-

ются в регионы дельты реки 
Янцзы: в Шанхай, в Нанкин 
(провинция Цзянсу).

Саньтан является одной из 
основных баз по выращиванию 
бок-чой в стране. В последние 
годы некоторые местные произ-
водители увеличили урожай-
ность и доходы, внедрив новые 
технологии и новое оборудова-
ние для крупномасштабного вы-
ращивания. «В этом году я поса-
дил 60 му бок-чой. Все поливаль-
ное оборудование было модер-
низировано для цифровой авто-
матизации, и простым нажати-
ем кнопки начинается процесс 
полива. Новые технологии и обо-
рудование повысили как эффек-
тивность, так и доходы, —  гово-
рит Ван Вэньпэн, владелец те-
плицы в деревне Чжэньдун. —  С 
помощью передовых технологий 

такие данные, как температура, 
влажность, плодородие почвы и 
интенсивность света, могут кон-
тролироваться в режиме реаль-
ного времени, обеспечивая под-
ходящие условия для выращива-
ния овощей».

Площадь посадок овощей в 
волости Саньтан в настоящее 
время достигла 800 му, а годо-
вой объем производства состав-
ляет более 100 тысяч тонн. Те-
пличное овощеводство стало 
визитной карточкой отрасли в 
этом районе.

«Умное сельское хозяйство 
закладывает прочную основу 
для оживления сельских райо-
нов страны», —  сказала Цуй Нин-
бо, профессор колледжа эконо-
мики и управления Северо-вос-
точного сельскохозяйственного 
университета. Цуй считает, что 
умное сельское хозяйство позво-
ляет сельским районам эффек-
тивно распределять местные ре-
сурсы и развивать ряд новых от-
раслей, включая дроны для за-
щиты растений, беспилотные 
тракторы и сельскую электрон-
ную коммерцию. «Такие умные 
технологии помогают снизить 
неопределенность в сельскохо-
зяйственном производстве, тем 
самым уменьшая производ-
ственные затраты и обеспечивая 
устойчивый рост доходов фер-
меров», —  добавила Цуй.

В последние годы Китай при-
нял ряд политических решений 
по продвижению цифровизации 
сельского хозяйства, подчер-
кнув дальнейшие усилия по ис-
пользованию информационных 
технологий, таких как интернет 
вещей, большие данные, блок-
чейн и искусственный интел-
лект, в сельскохозяйственном 
производстве. 

Тенденции / Оживление торговли, приток инвестиций, подъем производства 
и развитие туризма стали ключевыми позитивными факторами для всего мира

Есть основания для роста
Оуян Шицзя

Э
кономика Китая демон-
стрирует новые призна-
ки стабилизации с хоро-
шими результатами в 
первом квартале, закла-

дывая прочную основу для до-
стижения поставленного целе-
вого показателя роста около 5 
процентов в этом году, заявили 
экономисты и руководители 
мировых компаний. По их про-
гнозам, они предвидят, что 
страна сохранит свою ключе-
вую роль в качестве основного 
фактора глобального экономи-
ческого роста в этом году.

Тем не менее эксперты пред-
упредили, что последние эконо-
мические данные показывают 
неоднозначную картину восста-
новления, и призвали активизи-
ровать усилия по укреплению 
внутреннего спроса, решению 
структурных проблем и углу-
блению реформ и открытости.

Лю Сюэянь, директор Отдела 
исследований макроэкономи-
ческой ситуации Академии ма-
кроэкономических исследова-
ний при Государственном коми-
тете по делам развития и ре-
форм КНР, сказала, что Китай 
хорошо начал 2024 год с силь-
ным ростом ВВП в первом квар-
тале, устойчивым ростом про-
изводства и повышением соци-
альных ожиданий.

«Благодаря прочному фунда-
менту, заложенному в первом 
квартале, обновленному дове-
рию со стороны рынка и доста-
точным возможностям для кор-
ректировки политики Китай бу-
дет на пути к устойчивому вос-
становлению во втором кварта-
ле», —  сказала она. 

По мнению Лю, целевой по-
казатель роста Китая в размере 
около 5 процентов в 2024 году 
достижим. «С быстрым ростом 
доходов жителей, улучшением 
занятости в городах в сочетании 
с политической поддержкой 
растет оптимизм в отношении 
роста потребления в Китае».

Пятидневный первомайский 
праздник в этом году снова ока-
зался удачным временем для ту-
ризма. Было совершено 295 
миллионов внутренних поез-
док, что на 7,6 процента больше, 
чем в 2023 году, и на 28,2 про-
цента больше, чем в 2019 году. 
Доходы от внутреннего туризма 
составили 166,89 миллиарда 
юаней (2,088 триллиона ру-
блей), что на 12,7 процента 
выше в годовом исчислении и 
на 13,5 процента больше, чем за 

соответствующий период 2019 
года, сообщило Министерство 
культуры и туризма.

«С точки зрения инвести-
ций, с оптимизацией и коррек-
тировкой политики в сфере не-
движимости, понижающее вли-
яние инвестиций в эту отрасль 
ослабнет в этом году, —  сказала 
Лю. —  Инвестиции в производ-
ство и инфраструктуру продол-
жат восстанавливаться».

Что касается экспорта, Лю 
отметила, что торговля Китая 
со странами, участвующими в 
инициативе «Один пояс, один 
путь», расширяется от тради-
ционных экспортных рынков 
до более широких регионов, а 
экспорт легковых электромо-
билей, литий-ионных батарей 
и солнечных батарей будет 
продолжать поддерживать 
устойчивый рост внешней тор-
говли. 

Производственная актив-
ность в Китае в апреле растет 
второй месяц подряд, сообщи-
ло Национальное бюро стати-
стики, а официальный индекс 
менеджеров по закупкам в про-
изводственном секторе соста-
вил 50,4 в прошлом месяце по 

сравнению с 50,8 в марте, что 
выше отметки в 50 пунктов, ко-
торая отделяет рост от сокра-
щения. Официальный компо-
зитный индекс PMI страны, ко-
торый включает в себя как про-
изводственную, так и непроиз-
водственную деятельность, со-
ставил 51,7 в прошлом месяце 
по сравнению с 52,7 в марте, 
сообщило бюро.

Индекс менеджеров по за-
купкам в сфере общих услуг 
Caixin China, который в боль-
шей степени ориентирован на 
малые и средние предприятия и 
экспортеров, в прошлом меся-
це составил 52,5 по сравнению 
с 52,7 в марте, сообщила медиа-
группа Caixin. Композитный 
индекс PMI Caixin, который 
включает в себя как производ-
ственную деятельность, так и 
деятельность в сфере услуг, со-
ставил 52,8 в прошлом месяце, 
что является самым высоким 
уровнем с мая прошлого года.

«Я думаю, что экономика 
стабилизируется, —  сказал Бен 
Симпфендорфер, партнер гло-
бальной консалтинговой ком-
пании Oliver Wyman. —  Есть ос-
нова для восстановления».

По его словам, экономика 
Китая по-прежнему пользует-
ся благоприятными условиями 
и факторами, учитывая потен-
циальную «мягкую посадку» 
экономики США и более силь-
ный рост мировой экономики. 
«Я думаю, что экспорт являет-
ся основным положительным 

фактором», —  уточняет Симп-
фендорфер.

По его мнению, чтобы еще 
больше поддержать восстанов-
ление экономики Китая, дирек-
тивные органы должны увели-
чить бюджетные расходы в клю-
чевых областях, таких как здра-
воохранение и образование. 
«Это может дать потребителям, 
особенно с низкими доходами, 
большую уверенность в своих 
семейных финансах и большую 
уверенность в том, что они нач-
нут тратить больше на другие 
виды товаров и услуг. Чтобы 
увидеть более сильное восста-
новление в этом году, нам нуж-
но, чтобы потребительские рас-
ходы ускорились», —  подчерки-
вает он.

Хуан Ипин, декан Националь-
ной школы развития Пекинско-
го университета, отметил, что 
экономика страны относитель-
но стабильна. «Есть надежда, что 
экономика может продолжить 
улучшаться, учитывая, что пра-
вительство увеличит свои бюд-
жетные расходы и окажет допол-
нительную поддержку экономи-
ческому росту в ближайшие ме-
сяцы», —  считает он. 

Хуан призвал приложить 
больше усилий для ускорения 
восстановления экономики и 
стабилизации занятости, что 
укрепит потребительские на-
строения и увеличит доходы до-
мохозяйств.

Он добавил, что правитель-
ство выделяет больше ресурсов 

на поддержку систем социаль-
ного обеспечения, пенсионного 
обеспечения и здравоохране-
ния, пытается оживить сель-
ские районы, а также поддержи-
вает домохозяйства в замене по-
требительских товаров дли-
тельного пользования на новые. 
«Эти субсидии, расходы и так 
далее будут положительно ска-
зываться на потреблении», —  
отмечает Хуан.

Учитывая лучшие, чем ожи-
далось, экономические показа-
тели Китая, Morgan Stanley и 
Goldman Sachs повысили свой 
прогноз экономического роста 
Китая в этом году.  Morgan 
Stanley пересмотрел прогноз 
роста реального ВВП Китая на 
2024 год с 4,2 процента до 4,8 
процента. Goldman Sachs повы-
сил свой прогноз до 5 процентов 
с 4,8 процента.

Эрик Берглоф, главный эко-
номист Азиатского банка ин-
фраструктурных инвестиций, 
считает: «Китай был и останет-
ся важным фактором глобаль-
ного роста в обозримом буду-
щем. Китайская экономика об-
ладает огромным потенциалом. 
Ежегодно Китай выпускает око-
ло 1,5 миллиона инженеров. Су-
ществует большой потенциал 
для технологического разви-
тия, повышения производи-
тельности и экономического 
роста». 

К 30 июня терминалы торговых точек 
в ключевых секторах Даляня 

и продавцы смогут принимать иностранные 
банковские и кредитные карты

Госсовет Китая опубликовал директиву 
о координации усилий различных органов 

власти по улучшению платежных услуг 
и повышению их удобства

инновации / Интеллектуальное земледелие позволяет получать в современных теплицах 
продукцию в течение всего года

Высокие технологии повышают урожайность
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Сборочная линия завода  
по производству тракторов  
в Лояне, провинция Хэнань.

Сотрудница банка в Даляне консультирует иностранных 
посетителей и закомит с вариантами оплаты.

Выращивание риса в интеллектуальной теплице. Уху, провинция Аньхой.

Производственная линия текстильной фабрики в Фуяне,  
провинция Аньхой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Потенциал / Студенты  
и преподаватели 
Пекинского 
университета 
иностранных языков 
посетили северо-запад 
Китая

Сюрпризы Синьцзяна

Мэн Вэньцзе

С 26 по 30 апреля группа студентов и преподавателей 
Пекинского университета иностранных языков от-
правилась в культурное путешествие в Синьцзян-Уй-
гурский автономный район на северо-западе Китая. 
В команду туристов вошли 12 студентов из России, 
Нигерии, Таиланда и Польши. Их сопровождали 
8 китайских преподавателей, представляющих раз-
личные этнические группы, включая ханьцев, мань-
чжуров, монголов и сибо.

В ходе пятидневной поездки группа осмотрела му-
зеи и экологические центры, демонстрирующие бо-
гатую историю и природные красоты Синьцзяна, по-
сетила выставки, где ознакомилась с недавними про-
ектами развития района и будущими планами разви-
тия городов, а также пообщалась с местной молоде-
жью в Синьцзянском университете в Урумчи, адми-
нистративном центре Синьцзяна.

Артем Власовский, 28-летний россиянин, в 2019 
году он уже посещал Синьцзян. Во время учебы в 
университете он подружился с несколькими синь-
цзянскими студентами, которые участвовали в про-
граммах по обмену. Они рассказали ему о языках, 
культуре и кулинарных традициях своей родины. 
Именно эти друзья впервые отвезли его в Синьцзян. 
«Это путешествие оставило у меня бесчисленное 
множество прекрасных воспоминаний», — рассказы-
вает Артем.

Если в первую поездку он вместе с друзьями любо-
вался пейзажами, знакомился с кухней и культурой 
района, то в этот раз  Артем был поражен прогрессом 
и стремительными изменениями, происходящими 
здесь. Больше всего его впечатлил культурный центр 
Урумчи, состоящий из шести основных залов, окру-
жающих центральную башню,  по виду напоминаю-
щую лепестки распустившегося снежного лотоса — 
уникального цветка, растущего в Синьцзяне. В залах 
развернуты цифровые выставки, которые дарят посе-
тителям возможность погрузиться в необычную, за-
хватывающую атмосферу с помощью современных 
технологий. «Во время этого визита я заметил, что в 
Синьцзяне стало больше небоскребов и оцифрован-
ных музеев, что указывает на преобразования и боль-
шой технологический прогресс», — сказал Артем.

Узодинма Чиненье Герлоф из Нигерии поделился 
аналогичным опытом. Он приехал учиться в провин-
ции Шаньдун на востоке Китая в 2018 году, а затем 
поступил в докторантуру Пекинского университета 
иностранных языков, где подружился с несколькими 
уроженцами Синьцзяна.

Это путешествие стало первым настоящим визитом 
Герлофа в этот район. До поездки 28-летний юноша ви-
дел только традиционные здания Синьцзяна в Пекине 
и предполагал, что весь район следует этому архитек-
турному стилю. Однако по прибытии он был удивлен 
видом высоких небоскребов. «Я продолжал спраши-
вать нашего гида: «Мы действительно в Синьцзяне?» 
Потому что по моим ощущениям он ничем не отлича-
ется от Пекина или Тяньцзиня», — говорит он.

Знакомство с музеем Синьцзян-Уйгурского автоном-
ного района позволило Герлофу лучше понять богатое 
историческое прошлое района и гармоничное сосуще-
ствование его этнических групп и культур. «Я знал, что в 
Синьцзяне проживает разнообразное этническое насе-
ление, но я недооценивал масштабы этого многообра-
зия», — сказал юноша. «Изначально я думал, что суще-
ствует несколько этнических групп, но был удивлен, уз-
нав, что на самом деле здесь проживает 56 этногрупп!»

Помимо изучения развития Синьцзяна, его исто-
рии, культуры, кухни, группа студентов общалась с 
местными жителями. На Синьцзянском международ-
ном Большом базаре местные танцоры с энтузиазмом 
приветствовали иностранных гостей на празднике. 
«Это мой второй визит в Синьцзян, я заметил значи-
тельные перемены, но теплота местных жителей со-
храняется», — сказал Артем.

В общении со студентами местных университетов 
Артем был впечатлен их оптимизмом и верой в буду-
щее Синьцзяна. «Синьцзян, возможно, не так развит, 
как некоторые города восточного Китая, но эти моло-
дые люди твердо верят в потенциал, в развитие района 
благодаря их усилиям, — сказал он. — Их энтузиазм 
вдохновил меня внести свой вклад в развитие моего 
родного города». 

Алексис Хоой, Чжан Юй

В детстве фермер Лю Цзинъи 
играл у семейного каштана, 
растущего недалеко от их 

двора, взбираясь по его ветвям 
и залезая в дупло.

«Это большое дерево, ствол 
шириной около метра, ему, ве-
роятно, было более 600 лет, и 
оно стало неотъемлемой ча-
стью нашей жизни», — говорит 
Лю, которому сейчас 79 лет.

Уже пятое поколение семьи 
Лю выращивает каштаны в де-
ревне Айюйкоу Маньчжурско-
го автономного уезда Куаньчэн 
в Чэндэ, провинция Хэбэй, Се-
верный Китай.

Эта деревня — один из цен-
тров выращивания каштанов. 
Более 400 хозяйств Айюйкоу, 
занимающих почти 700 гекта-
ров сельскохозяйственных уго-
дий, собирают около тысячи 
тонн орехов в год. Возраст мно-
гих деревьев исчисляется сот-
нями лет. В Куаньчэне под каш-
таны занято около 50 тысяч 
гектаров, а годовой объем про-
изводства, по последним дан-
ным, составляет 860 миллио-
нов юаней (10,76 миллиарда 
рублей).

Местные жители по праву 
гордятся своими сладкими, 
крупными каштанами, выра-
щенными с помощью прове-
ренных методов ведения хозяй-
ства, восходящих к династии 
Хань (206 г. до н. э. — 220 г.). Два 
знаковых каштановых дерева 
Куаньчэна, которые, по словам 

специалистов лесного хозяй-
ства, были посажены в 1303 
году, до сих пор плодоносят.

После того, как на мировом 
уровне была отмечена модель 
устойчивого развития, уезд го-
тов к использованию новейших 
тенденций «зеленого» разви-
тия. В ноябре прошлого года 
Продовольственная и сельско-
хозяйственная организация 
ООН включила систему экопо-
садок традиционного каштана 
Куаньчэна в список всемирно 
важных систем сельскохозяй-
ственного наследия, отметив ее 
богатое культурное содержа-
ние, воплощающее «экологиче-
ский взгляд на природу и фор-
му социальной организации, 
способствующую сельскохо-
зяйственному производству».

С 2005 года в рамках своей 
программы организация вклю-
чила в список объектов сель-
скохозяйственного наследия 
по меньшей мере 86 систем в 
26 странах. Китай занимает 
первое место в мире по количе-
ству систем наследия к 2023 
году, в общей сложности 22 
объекта.

«Каштановые леса Куаньчэ-
на расположены в предгорьях и 
на нижних частях склонов хол-
мов, существуют в гармонии с 
местной флорой и фауной и яв-
ляются важным примером для 
развития экоземледелия в гор-
ной, полузасушливой местно-
сти с ограниченными ресурса-
ми», — сказал Шан Хэли, дирек-
тор по экономическим культу-

рам в бюро сельского хозяй-
ства и сельских дел Куаньчэна.

«С древних времен выращи-
вание каштанов здесь включа-
ет в себя рационально распре-
деленные почвенные террасы, 
индивидуальные ирригацион-
ные ямы и каналы, естествен-
ные удобрения и борьбу с вре-
дителями, использование до-
полнительных культур, таких 
как грибы и зерно, а также до-
машнюю птицу, выращивае-
мую на свободном выгуле под 
деревьями. Все это представля-
ет собой замкнутую, комплекс-
ную, эффективную и экологи-
ческую традицию ведения 
сельского хозяйства, передава-
емую из поколения в поколе-
ние», — добавляет он.

Экологический взгляд Ку-
аньчэна на бережное отноше-
ние к природе и социальная ор-
ганизация, поддерживающая 
сельскохозяйственное произ-
водство, в свою очередь, отра-
жают его богатый культурный 
подтекст, считают в ООН.

«Местное сообщество по-
степенно выработало кодекс 
поведения по защите окружаю-
щей среды и содействию гармо-
ничному сосуществованию че-

ловека и природы, а такие 
аспекты, как одежда, жилища, 
праздники и церемонии, свиде-
тельствуют об уважении людей 
к окружающей среде и их адап-
тации к ней», — говорится в со-
общении.

В июле 2022 года председа-
тель КНР Си Цзиньпин напра-
вил поздравительное письмо 
Всемирной конференции по си-
стемам сельскохозяйственного 
наследия мирового значения, 
заявив, что защита сельскохо-

зяйственного наследия являет-
ся общей ответственностью че-
ловечества. Китайская сторона 
активно откликнулась на про-
грамму, инициированную Про-
довольственной и сельскохо-
зяйственной организацией 
ООН, и Китай сохраняет и раз-
вивает сельскохозяйственное 
наследие, постоянно продвига-
ясь в практике его защиты, под-
черкнул он.

По словам Ван Синя, заме-
стителя директора уездного 
бюро сельского хозяйства и 
сельских дел, местные власти, 
признавая, что сельскохозяй-
ственный сектор является ос-
новой, будут «совершенство-
вать механизмы политики и в 
полной мере использовать пре-
имущества уезда, изучать и 
формулировать правила и пла-

ны развития каштановой про-
мышленности, а также всесто-
ронне содействовать защите и 
наследованию традиционной 
системы выращивания кашта-
нов в Куаньчэне».

В использовании сельскохо-
зяйственных преимуществ Ку-
аньчэна на следующих этапах 
развития «зеленой» экономики 
помогает отечественная компа-
ния Shen Li Food. Группа по про-
изводству продуктов питания 
сотрудничает с 200 тысяч мест-
ных фермеров и предлагает бо-
лее 70 видов каштанов и сопут-
ствующих продуктов, которые 
экспортируются в более чем 
30 стран и регионов, включая 
США, Германию и Японию.

Инновационные меры в биз-
несе включают долгосрочные 
научно-исследовательские и 
технологические связи с акаде-
мическими институтами, что-
бы обеспечить соответствие 
питательных веществ и уровня 
производства самым высоким 
стандартам, утверждает компа-
ния.

«Мы работаем бок о бок с 
фермерами и местными жите-
лями, чтобы развивать нашу 
каштановую промышленность, 
принося реальную пользу эко-
номике и улучшая условия 
жизни. Внесение в список на-
следия ООН позволит больше-
му числу людей во всем мире 
наслаждаться нашей продукци-
ей», — сказал Хань Годун, заме-
ститель генерального директо-
ра компании. 

наследие / В Вэйфане древние традиции народных ремесел, преодолевая время, 
достигают новых высот

Полеты воздушных змеев
Чэн Юэчжу

М
ногие из нас хранят 
хотя бы одно детское 
воспоминание, связан-
ное с воздушным змеем. 
Кому-то на память при-

ходит простой, классический 
змей в виде ромба, кто-то вспо-
минает разноцветного змея в 
форме птицы с яркими хлопаю-
щими крыльями, которого 
когда-то в солнечный весенний 
день запускали на природе в 
кругу семьи. Когда ветер усили-
вался, вы бежали изо всех сил, 
пока воздушный змей не подни-
мался высоко в небо и начинал 
кружиться в воздухе.

Однако воздушный змей, ко-
торый запомнился Ян Хунвэй из 
деревни Янцзябу в Вэйфане 
(провинция Шаньдун), немного 
другой. Это змей в виде гигант-
ской сороконожки с головой 
дракона, которая растянулась 
на 360 метров, и для ее запуска 
потребовались десятки людей. 
Это было на третьем Междуна-
родном фестивале воздушных 
змеев в Вэйфане в 1986 году. 
Чтобы отметить наследие своей 
деревни, связанное с изготовле-
нием воздушных змеев, ее дед 
Ян Тункэ и дядя Ян Циминь, оба 
мастера своего дела, задумали и 
создали модель в 10 раз больше, 
чем все, что они когда-либо де-
лали. 

Вэйфан известен как «миро-
вая столица воздушных змеев», 
а деревня Янцзябу долгое время 
оставалась центром местного 
производства.

Ян Хунвэй родилась в этой 
деревне в 1966 году и выросла в 
семье потомственных мастеров 
бумажных змеев. В этом году 
она стала хранительницей не-
материального культурного на-
следия, унаследовавшей техни-
ку изготовления воздушных 
змеев в Вэйфане. 

«У нас в Вэйфане есть пого-
ворка: Нет ничего такого, что не 
могло бы летать, — говорит 

она. — У нас идеальные ветровые 
условия, много высококласс-
ных мастеров и много различ-
ных видов воздушных змеев 
ручной работы».

Деревня Янцзябу достаточно 
мала, но при этом она стала до-
мом для двух объектов немате-
риального культурного насле-
дия национального уровня — 
воздушных змеев и новогодних 
картинок Янцзябу — традицион-
ного вида ксилографии, исполь-
зуемого для украшения домов 
во время Праздника весны.

На недавно прошедшем 37-м 
Международном фестивале воз-
душных змеев в Берк-сюр-Мер, 
во Франции, Ян Хунвэй взяла с 
собой несколько видов вэйфан-
ских воздушных змеев, в том 
числе змея-сороконожку с голо-
вой дракона, туловищем и хво-
стом, изготовленным из пример-
но 50 дисков, каждый из которых 
вручную раскрасили дети.

«На протяжении всей исто-
рии воздушные змеи были близ-
ки к повседневной жизни людей 
и находились под влиянием на-

родных традиций», — говорит Ма 
Чжияо, профессор Тяньцзинь-
ского университета, специализи-
рующийся на фольклоре и нема-
териальном культурном насле-
дии. «Они стали частью народ-
ной культуры, обеспечивая раз-
влечения и физическую актив-
ность. Это наследие передается 
из поколения в поколение, де-
монстрируя непреходящую жиз-
неспособность китайской циви-
лизации».

Первые упоминания о воз-
душных змеях относят к поздне-
му периоду Чуньцю (770—476 гг. 
до н.э.), и исторические источни-
ки приписывают их изобретение 
философу Мо-цзы, который по-
тратил три года на изготовление 
деревянного ястреба, считающе-
гося прототипом современных 
воздушных змеев. Позже Лу 
Бань, мастер плотницкого дела и 
инженер, усовершенствовал их, 
заменив дерево бамбуком.

Во времена династии Восточ-
ная Хань (25—220 гг.) изобрета-
тель Цай Лунь улучшил технику 
изготовления бумаги, что приве-
ло к изобретению «бумажных 
ястребов», которые напоминали 
известных нам сегодня воздуш-
ных змеев. «Происхождение воз-
душных змеев показывает уди-
вительную способность и креа-
тивность древних китайцев под-
ражать природе и исследовать ее 
тайны», — говорит Ма.

«Они наблюдали за птицами и 
думали о том, как использовать 
дерево и бумагу для создания 
предметов, способных парить в 
небе. Ими двигало любопытство 
и дух научного поиска, для того 

чтобы понять и использовать 
силу ветра».

В период правления дина-
стии Тан (618—907 гг.) относи-
тельная стабильность и процве-
тание сделали бумагу более до-
ступной и воздушные змеи ста-
ли частью жизни простых лю-
дей. По мере совершенствова-
ния техники изготовления воз-
душных змеев появились разно-
видности, украшенные изобра-
жениями и издающие звуковые 
эффекты.

В этот период запуск воздуш-
ных змеев во время праздников 
становится обычаем. Поэт дина-
стии Тан Ло Инь написал прозу о 
запуске воздушного змея на 
Праздник холодной пищи, кото-
рый отмечают за 1—2 дня до 
праздника Цинмин — Дня поми-
новения усопших (позже эти 
праздники объединили). Этот 
обычай был популяризирован в 
эпоху династии Сун (960—1279 
гг.). К династиям Мин и Цин в ди-
зайне, стиле, производстве, де-
коре и летном мастерстве наме-
тился значительный прогресс.

«Многие литераторы люби-
ли вручную изготавливать шел-
ковых змеев в качестве подар-
ков для своих семей и друзей», — 
говорит Ма. «Они тщательно от-
бирали материалы, а затем 
вручную расписывали шелко-
вое покрытие. Такие воздушные 
змеи были изысканными и дол-
говечными».

Одним из самых известных 
любителей воздушных змеев в 

истории был Цао Сюэцинь, ки-
тайский писатель династии 
Цин, автор основополагающего 
романа «Сон в красном тереме». 
Запуск воздушных змеев изо-
бражен в книге как развлечение 
благородной семьи главного ге-
роя и использован в качестве 
метафоры судеб персонажей.

В 70-й главе книги главный 
герой предлагает запустить воз-
душного змея, чтобы «отпу-
стить неудачу» — убеждение, 
традиционно связанное с воз-
душными змеями.

«В прошлом, когда проходи-
ли Праздник холодной  пищи и 
День Цинмин, запуск воздуш-
ных змеев считался одним из 
ключевых обычаев, — говорит 
Ма. После жертвоприношений 
предкам люди запускали воз-
душных змеев, что, с одной сто-
роны, выражало мысли о членах 
семьи, а с другой — отпускало 
все несчастья и дурные пред-
знаменования».

«А на Праздник драконьих ло-
док, который традиционно счи-
тался самым «ядовитым» днем в 
году, что больше всего отража-
лось на детях, люди запускали 
воздушных змеев, символизируя 
избавление от несчастья, чтобы 
члены семьи могли прожить дол-
гую и здоровую жизнь».

Вэйфан, Пекин, Тяньцзинь и 
город Наньтун в провинции 
Цзянсу — четыре района, славя-
щиеся самобытной техникой из-
готовления воздушных змеев. 
Все они обладают своими уни-
кальными особенностями, но 
при этом разделяют одну и ту же 
приверженность сохранению, 
наследованию и развитию тра-
диционного ремесла.

Ма говорит, что «четыре тех-
ники» изготовления воздушного 
змея — изготовление каркаса из 
обжаренного расщепленного 
бамбука, наклеивание на рамы 
таких материалов, как бумага и 
шелк, нанесение изображений 
на корпус и запуск воздушного 
змея — являются проверкой тем-
перамента, терпения и предан-
ности человека. «По такому 
скромному предмету, как воз-
душный змей, мы можем судить 
о привязанности китайцев к 
культурным ценностям, связан-
ным со счастьем, позитивом и 
здоровьем. Именно поэтому тон-
кая ниточка, связывающая нас с 
воздушными змеями и культу-
рой, сохранилась до наших дней 
и остается заветной частью со-
временной жизни». 

Экология / Древняя система земледелия стала образцом бережного отношения 
к окружающей среде
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несколько видов воздушных змеев с различными узорами, цветами и симметричной структурой.

Девушка запускает воздушного 
змея в Чжэньцзяне, провинция 
цзянсу.

Воздушный змей-многоножка с головой дракона, изготовленный 
Ян Хунвэй.

Сентябрьский сбор урожая каштанов в уезде куаньчэн провинции Хэбэй.

Знакомство с музеем Синьцзян-Уйгурского 
автономного района позволило лучше 
понять богатое историческое прошлое  

района и гармоничное сосуществование 
его этнических групп и культур

Артем Власовский (справа), российский студент 
Пекинского университета иностранных языков, 
танцует с местным жителем на базаре в Урумчи,  
Синьцзян-Уйгурский автономный район.
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